

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

## LA CRISIS

### Detalles de interés.—Sorpresa de los conservadores.—Comentarios.

La Reina ha admitido por de pronto las dimisiones de los ministros, y ahora consultará a algunas personalidades importantes; antes de tomar una resolución.

Como ocurre siempre en casos análogos, los periódicos registran todos aquellos sucesos é incidentes que pueden satisfacer la curiosidad del lector, aunque corriendo el riesgo en los primeros momentos de padecer errores inexcusables.

En el pensamiento y en los planes de los ministeriales no estaba la probabilidad de la crisis; creían con la mayor firmeza que seguirían por lo menos hasta Marzo, y de ahí la sorpresa y la contrariedad que les produjo la noticia de la dimisión del gobierno, cuando se difundió ayer, a las seis de la tarde, por Madrid, y poco después la confirmaban los periódicos de la noche.

Un colega advierte que el duque de Tetuan traía de San Sebastián las más risueñas ilusiones. Había permanecido durante tres meses consecutivos al lado de su majestad, sin que en todo ese tiempo, ni por circunstancia alguna, pudiera sospechar que disminuyera en el ánimo de la Reina la confianza depositada en sus consejeros; imaginaba, en fin, que la Reina, cuando el gobierno considerase preciso plantear la cuestión de confianza, se inclinaría a ratificar los poderes a los conservadores.

Estas impresiones se reflejaron en la conferencia que anteayer, a poco de llegar la Reina, celebraron el duque de Tetuan, el Sr. Elduayen y el general Azcárraga.

Tan segura consideraban la situación, que a pesar de algunas observaciones del general Azcárraga sobre la conveniencia de una modificación en el gobierno, tal fin se convino que siguiera éste tal como se hallaba constituido, pudiéndose reunir las Cortes a fines de Noviembre. El duque de Tetuan y el Sr. Elduayen no creían necesario dar satisfacción alguna a los liberales, según noticias de *El Liberal*; siendo sobre todo curioso en el relato de este colega, el que añade que el general Azcárraga, después de pasajeros escrúpulos, se comprometió a sostener con firmeza ante la Reina el plan convenido.

Este plan, sin embargo, se vino a tierra en la entrevista de sondeo que tuvo ayer el general Azcárraga con la Reina.

Después de oído el general Azcárraga, la Reina indicó que las cosas eran demasiado delicadas para que se pudieran resolver de plano, y entonces comprendió el general Azcárraga que se imponía la crisis. Así a lo menos se infiere del relato de varios periódicos.

Como quiera que sea, la crisis se ha producido de un modo solemne, y de su desarrollo y consecuencias probables se ocupan ya hoy todos los periódicos.

Oigamos su opinión.

### El Imparcial.

«El penoso espectáculo del regreso de la corte, envuelta en una nube de pelicia y de Guardia civil, cual si fuera preciso poner ese foso entre la familia real y el amor del pueblo, había impresionado tristemente los espíritus.

Una perturbación honda, vertiginosa, parecía producirse en todos los ramos de la administración pública, y especialmente en el de Hacienda.

De los gravísimos problemas de Cuba y Filipinas hablábase por los ministeriales cual si se tratara de contratas hechas con los generales Weyler y Primo de Rivera para la pacificación de las islas, sin que el gobierno tuviese otro deber en el asunto sino el de esperar el término del plazo estipulado para declarar ó no declarar la caducidad de los poderes concedidos a aquellos generales.

Cualquiera que sea el camino que se tome, se nos ofrecerá más ó menos escabroso; pero el pantano ha acabado, y atrás nos dejaremos los bichos y los misemas de la ciénaga.

Estamos satisfechos porque la labor torpe, egoísta é inútil que veíamos con dolor llevarse a cabo, yace por tierra.

### El Liberal

«Lo que ahora importa es que se resuelva pronto y con todas sus consecuencias la crisis.

Iniciada para detenerse a medio camino ó para desnaturalizar sus efectos, sería cien veces peor que continuar como estábamos antes, pues la opinión, alumbrada por un rayo de luz, se desmoraliza

ria del todo al verse nuevamente caída en las tinieblas.»

### El Tiempo

«Cuantos por su posición están llamados a intervenir con sus consejos en la resolución de la crisis, facilitarán el medio de que ésta no sea laboriosa y de que lo más pronto posible haya un gobierno definitivo, que, con el apoyo patriótico de todos los partidos, éntre de lleno en el ejercicio del poder y vaya con enérgica decisión a vencer por España y para España las dificultades que nos cercan.»

### El Nacional.

«O un gobierno conservador, verdaderamente tal, presidido por un hombre de probadas energías, ó el partido liberal, para que demuestre en el encerrado que no han sido vaciedades de la oposición sus promesas redentoras. Todo menos la continuación del presente estado de cosas, deprimente para el partido conservador y perjudicial para el país.»

### El Globo.

«Ha llegado la consumación de los tiempos. Se han cumplido las profecías, y ya está en crisis el gobierno conservador.

No sienten impaciencias el Sr. Sagasta, pero tampoco desmayos. Sobre él no pueden recaer responsabilidades de otros, pero no elude el sacrificio que las instituciones y la patria exigen en momentos tan críticos como los actuales.»

Cualquiera que sea la solución de la crisis, no creemos pueda saberse tan pronto como algunos imaginan, porque las consultas que la Reina desea tener han de invertir un espacio de tiempo que, aun siendo breve, no se puede preñiar, y menos considerando que se hallan ausentes de Madrid personajes de importancia.

Desde luego, lo que hay que pedir á Dios es que el nuevo gobierno tenga, frente a los gravísimos problemas del momento, una fortuna y un acierto de que por desgracia hemos andado muy distantes en estos últimos tiempos.

## El nuevo ministerio de Fomento.

Después de un largo período, en que apenas si de vez en cuando se construía ó terminaba algún edificio público, Madrid ha visto levantarse en poco tiempo edificios monumentales como el Palacio de la Biblioteca y de los Museos Nacionales, comenzado hacía muchos años, el Banco, la Bolsa y ahora el ministerio de Fomento. Estamos tan poco acostumbrados á que nuestros establecimientos públicos ocupen buenas casas, dignas de su importancia, que seguramente habrá causado en muchas personas una impresión parecida al disgusto con que se ve gastar el dinero á los disipadores, la conclusión y decorado de este nuevo palacio que se adorna la corte, ofreciendo á los extranjeros que entran en ella por la estación del Mediodía un panorama más digno de la capital de la monarquía, que el que antes se ofrecía. Solo por esta consideración se hubiera construido en otro país el ministerio de Fomento ó cualquier otra casa en ese sitio, y se hubiesen sustituido las casuchas inobres que forman la esquina de la calle de Atocha y el Prado, con nuevos edificios, cuya lujosa exornación podría conseguirse ofreciendo al Ayuntamiento un premio al mejor proyecto, medio por el cual han transformado de un modo bien artístico varios sitios públicos ciudades importantes de Bélgica.

Pero aquí entendemos las cosas de otro modo, y aparte de consideraciones del momento, y muy respetables, nos pagamos poco del arte, del bienestar y de la comodidad. Sobre este tema podría hablarse mucho. Baste por hoy consignar que uno de los ejemplos patentes de la falta grandísima de edificios públicos que hay en Madrid, es el nuevo edificio que motiva estas líneas. Comenzado hace muchos años, para dar digno y apropiado local á la Facultad de Ciencias, con su Museo, necesario complemento del Botánico, en cuyo terreno se emplazaba tan útil construcción. El pensamiento no tenía más defecto que el de ser muy tardío, pues con igual fin comenzó Carlos III la construcción del palacio que luego ocupó el Museo de Pinturas; de modo que lo que se hacía era una reparación á las ciencias naturales. Menos mal que así se hacia al cabo de más de un siglo; pero la inconstancia nacional no podía menos de dejarse sentir en el asunto, y bien pronto el edificio empezó para una cosa debía continuarse con otro fin, y por consiguiente, con distinto trazado. Ya no iba á ser Facultad de Ciencias, sino Escuela de Artes y Oficios, establecimiento que nada tenía que ver con el Botánico. Si no estamos mal informados, todavía se volvió al primer pensamiento, que volvió á ser abandonado, y seguramente que las causas de todo esto y de lo que en definitiva ha sucedido habría que buscarlas en influencias personales; porque en esto como en todo, y para desdicha de nuestro país, aquí pesan más en la opinión y en los negocios las personas que las ideas.

Ello es, sin hacer más historia que todos conocemos, que al fin el edificio se ha concluido con rapidez para ministerio de Fomento. Precisando del caso, harto digno de comentarios, de que se haya dejado sin local á la Facultad de Ciencias,

cuando ya no tiene ninguno, pues como sus clases son prácticas, no pueden darse más que en el Museo, que por haber sido almacenado en los bajos del Palacio de la Biblioteca, ni dispone convenientemente de las colecciones ni de laboratorios, el ministerio de Fomento ha salido al fin del vetusto y ruinoso convento de la Trinidad, cuyas galerías habían perdido ya hasta el encanto de contener un museo de pinturas, como hace veinte años. Ya era hora de que el ministerio destinado á dirigir la cultura del país, no se ofreciera en tan mísera vivienda á los ojos de las personas que allí acuden, y que deban ser el elemento más ilustrado del país. Demones, pues, la enhorabuena. El ministerio necesitaba una casa y ya la tiene, mal aprovechada, como siempre, por querer meter en ella más de lo que cabe y de lo que debe estar allí dentro; pero lástima. Ahora le toca el turno á la Facultad de Ciencias. La deuda con éstas es ahora todavía mayor; es triple, si se quiere, pues por mermarlas, hasta se ha mermado muy buen terreno al Botánico. Pero en este mismo podrá construirse el local necesario, si se atienden las oportunas indicaciones que ha hecho el doctor Hidalgo.

Dejemos el hecho y vángamos á la cosa. El edificio es bueno. Como obra de arte, de los mejores que se han construido en Madrid, y desde luego de los más modernos, circunstancia que señalamos en justo elogio del constructor, que es el distinguido arquitecto D. Ricardo Velazquez Bosco. A muchas personas les parecerá poco monumental porque no es de piedra mas que el basamento y el cuerpo central de la fachada de ingreso.

Tres siglos de preponderancia del estilo greco-romano, á veces tan frío como la piedra en que se ejecutaron sus obras, nos han hecho perder la tradición nacional de las construcciones de ladrillo decoradas con azulejos. Por esta razón extrañará, en un edificio de vastas dimensiones, ver empleado el estilo que el mismo autor, D. Ricardo Velazquez Bosco, empleó por primera vez en el pabellón que construyó en el Retiro para la Exposición de Minería y que hoy ocupa el Museo y Biblioteca de Ultramar.

Ese estilo, peculiar de las obras de tan distinguido arquitecto, está inspirado en algunas del Renacimiento español, en que á los elementos italianos se unía uno genuinamente arábigo; el azulejo.

La resurrección en España de este elemento decorativo ha coincidido con la generalización de las aplicaciones canónicas en la moderna arquitectura europea. Pero en ninguna parte tiene más razón de ser que en España, donde forma tan lógico consorcio con el ladrillo. El señor Velazquez no es el único arquitecto español que lo emplea; pero ha sabido con tales y tan castizos medios hacerse un estilo propio, distintivo de sus obras como la citada del Retiro, la casa palacio del marqués de Ministros y ahora el ministerio de Fomento, donde no puede ser más oportuno el recuerdo vivo de nuestras desamparadas industrias artísticas.

En conjunto el edificio es monumental; sus líneas generales son elegantes y gallardas; los arcos de los huecos de los pisos principal y segundo quitan monotonía; de color hace bien el ladrillo con el blanco de las molduras y en el cuerpo superior las notas vivas de los azulejos, produciendo un efecto policrómico bastante rico. Lástima que todo lo que es imitación á piedra, los arcos y sus enjutas con las cabezas del león español y de la Minerva ateniense, como emblemas de la nación y de la cultura, no sea de barro, de piezas moldeadas, como las de origen inglés que se ven en la estación del Mediodía, y que nuestra industria podría producir y producirá con el tiempo.

La útil creemos describir el edificio, de cuya fisonomía y disposición puede dar cuenta el grabado. Por otra parte, estando todavía sin acabar el edificio, solo puede apreciarse el efecto definitivo de una manera general: se ve que á los cuatro cuerpos de los ángulos con sus cubiertas á manera de cúpulas cuadradas, responderá la portada con su frontón; que á esta portada, con sus dos cuerpos, el inferior con las dos cariátidas, representativas de las artes una, y de las ciencias otra, y el superior con su columnata, corresponden al cuerpo trazado en arco de círculo de la fachada posterior.

El detalle de los adornos de arcos y enjutas y de los azulejos está muy bien trazado y ejecutado. Los azulejos forman en el cuerpo superior una especie de friso, interrumpido por las vanatas, y en el que se repite un motivo ornamental que recuerda las enseñas militares romanas con las coronas, aquí alusivas á las victorias de la inteligencia, y de cuando en cuando unas composiciones, alegorías del trabajo en todas sus manifestaciones, pero verificadas con figuras de mujer. Este friso es, á nuestro modo de ver, lo mejor, lo más artístico de todo el exterior del edificio.

El interior está todavía muy atrasado para poderlo juzgar. La distribución con los dos patios cubiertos, separados por la monumental escalera, y rodeados de galerías que dan acceso á las distintas dependencias que caen á las fachadas, está lógicamente entendida. De la escalera, labrada en rico mármol blanco y todavía sin pedaños ni más adornos que los relieves con figuras alegóricas ejecutadas con acierto por el joven escultor D. Angel García, y las pinturas con que va llenando con figuras análogas el vigoroso pincel de Domínguez las lunetas de fondo dorado que dejan las vanatas, no puede todavía juzgarse hasta que Alejandro Ferrant acabe de pintar la cúpula; pero deja comprenderse por lo que se

ve que esta obra va á ser de las mejores de decorado que se habrán ejecutado en Madrid.

El despacho del ministro está concluido, y en él se admira un hermoso techo de Domínguez, pintor de los pocos capaces de hacer grandiosos en obras de esa naturaleza. La composición que ha desarrollado en este techo es sencillamente una alegoría de los elementos por que vela el ministerio de Fomento: arte, letras, ciencias, agricultura é industria, personificadas en figuras que rodean un templete, y al otro extremo, sentados junto á una balastrada, á los lados del escudo nacional, Cisneros y Cervantes, que representan allí la cultura española.

El saloa inmediato al del ministro ha sido decorado por el arquitecto en el mismo estilo que el edificio, y cuando esté concluido será una de las mejores obras de su género que podrán verse en Madrid, donde no abundan los salones artesanos con columnas adosadas y adornos de relieve.

En resumen la casa es digna de lo que debe ser el ministerio de Fomento. Decimos de lo que debe ser, porque en la conciencia de todo el mundo está que los planes de estudios, la organización de nuestros centros docentes, etc., etc., piden una reforma que, por múltiples causas, se retrasa ya demasiado. El ministerio de Fomento debe ser algo como el cerebro de la nación. Desde ahora podrá en aquella casa pensarse de nuevo; y si fuéramos tan afortunados que pacificadas las guerras coloniales, se pudiera pensar en mejorar el país instruyéndolo, podría elevarse dentro de esos muros una obra bienhechora. Cuando se considera que de nuestros ministerios casi puede decirse que cuatro representan la fuerza, uno la ley, otro el dinero y uno, solo uno, la inteligencia, causa pena pensar el adelanto que representaría en el país una inversión de los términos; mejor dicho, una nivelación de fuerzas.

José Ramon Mérida.

## Las cuentas de la guerra de Cuba

### Cifras aterradoras.—Urge más dinero.

Tres son las cuentas que ha publicado el ministerio de Ultramar de los recursos arbitrados en la Península para atenciones de la campaña de Cuba y de la inversión que les ha dado.

Corresponde la primera al período de 4 de Marzo de 1895 á 30 de Junio de 1896; la segunda, de 1.º de Julio á 31 de Diciembre de 1896; y la tercera, desde 1.º de Enero á 30 de Junio de 1897.

Conocen nuestros lectores el juicio que de ellas hemos formado; seguimos creyendo que no reflejan fielmente los gastos que ocasiona la guerra, ni aun siquiera los pagos ejecutados á cuenta de las obligaciones que se han contraído; representan solamente el destino dado á los recursos que para atender aquellas obligaciones se han arbitrado en la Península. Falta conocer cuáles son y á cuánto ascienden los recursos extraordinarios arbitrados en Cuba, las obligaciones que se han devengado, los pagos efectuados y lo pendiente de pago.

Cuando se publiquen las que debe rendir aquella intervención general del Estado con estos detalles, que son corrientes y usuales en esta clase de documentos, nos volveremos á ocupar de ellas; pero mientras tanto, creamos de oportunidad dar á conocer á nuestros lectores un resumen de las tres cuentas publicadas por el ministro de Ultramar, porque de ese modo se facilita su estudio y se puede formar una idea más completa de los enormes sacrificios que se ha impuesto el país para conservar su integridad.

Los recursos arbitrados en la Península son estos:

	Pesetas.
Producto líquido de la negociación de 60 000 billetes hipotecarios de Cuba de 1886 y 251 036 de 1890.....	126.532.916 20
Item de la negociación de 800 000 obligaciones sobre la renta de Aduanas de la Península....	363.421.428 40
De esta operación debe aún recibir el Tesoro de Cuba en efectivo ó en documentos que justifiquen su inversión, 2.573.571 60 pesetas.	
Préstamo del Banco de España con garantía de obligaciones sobre la renta de Aduanas de las que se han emitido para este fin 200 millones de pesetas nominales.....	50.638.179
Beneficios obtenidos en operaciones de giro y compra de oro para Cuba.....	3.851.721 18

Préstamos del Banco de España y de particulares con garantía de billetes hipotecarios y del Tesoro de la Península..... 262.464.098 34 || Item de la negociación de 800 000 obligaciones sobre la renta de Aduanas de la Península.... | 812.938.348 12 |

A esta suma de recursos se ha dado la inversión siguiente:

Fuertes y cartuchos para Guerra y Marina.....	32.446.640 42
Cañones y material de artillería para idea id.	7.901.328 06
Gastos de movimiento de tropas y buques.....	42.534.543 26
Transporte marítimo de expediciones de tropa.	29.392.413 90
Adquisición de buques....	11.632.916 85
Vestuario para el ejército.....	3.151.123 17
Material sanitario.....	1.716.304 29
Item de telégrafos y teléfonos.....	262.980 75
Asignaciones á las familias del personal del ejército de Cuba.....	13.772.611 55
Gastos y socorros á deportados.....	84.785 53
Gastos reservados del ministerio de Estado.....	911.581 80
Material extraordinario de oficinas del ministerio de la Guerra á 5.000 pesetas mensuales....	30.000
Personal y material del ministerio de Ultramar y clases pasivas que cobran en la Península....	5.234.548 25
Subvenciones de correos marítimos.....	4.718.366 40
Amortización é intereses de billetes hipotecarios.....	63.080.493 45
Por los tres primeros plazos del dique flotante para la Habana.....	2.294.969 37
Quebranto en la adquisición de oro.....	6.198.899 85
Item en la negociación de giros.....	3.750.526 54
Gastos de remesas de metálico.....	609.204 21
Intereses de préstamos..	34.816.511 43
Por los tres primeros vencimientos trimestrales de intereses y amortización de las obligaciones de Aduanas.....	45.486.320
Timbres para los billetes hipotecarios y pagarés negociados, elaboración y transporte de efectos timbrados y buques, gastos del sepulcro de Colón, y otros varios.....	4.068.184 19
Total de pagos efectuados en la Península....	314.075.253 37
Remesa en metálico y por giros á Cuba para las atenciones de la guerra.....	415.700.000
Total de pagos.....	729.775.253 37

De los recursos arbitrados quedan disponibles en fin de Junio último 33.183.089 75 pesetas; de las que se habían anticipado á Filipinas para gastos de la sublevación pesetas 38.148.129 99, que han sido reintegradas posteriormente con los productos del empréstito de 100 millones verificado en 15 de Julio siguiente.

Basta fijarse en la naturaleza de los pagos efectuados directamente por el ministerio de Ultramar, para comprender que las tales cuentas no son las que nos han de dar á conocer los gastos que ocasiona la guerra: entre éstos figuran muchos é importantes ajenos á ella, como las subvenciones de correos, el personal y material del ministerio, las clases pasivas, la amortización é intereses de billetes hipotecarios y de obligaciones de Aduanas y los intereses de préstamos; servicios que han absorbido más de 160 millones de los 729 pagados en total, y que estarán ó deben estar comprendidos en el presupuesto de obligaciones ordinarias de Cuba, por más que una buena parte de ellas sean funesta herencia de la guerra.

Tampoco pueden apreciarse los gastos por los recursos arbitrados en la Península: preciso es agregarlos el importe de los billetes de guerra emitidos en Cuba, los donativos, lo que del presupuesto extraordinario de la Península se invierte en adquisición de buques y material de guerra á que nos obliga la situación que atravesamos, el enorme quebranto que nos imponen los cambios internacionales, que solo del presupuesto peninsular ha exigido el año pasado un desembolso de más de 26 millones de pesetas, y aun teniendo presentes todos estos datos, no se llegará al perfecto conocimiento de los enormes quebrantos pecuniarios que tan inícuo guerra nos produce.

Por de pronto, el capital de nuestra Deuda en circulación ha aumentado más de mil millones de pesetas, en condiciones onerosísimas por lo angustioso del plazo de la amortización y por el elevado interés que de-

venga, y todavía ha de aumentar considerablemente, pues no debe olvidarse que se adeuda la paga de siete meses, y que no se vislumbra aún el término de la guerra.

Los recursos se agotan rápidamente: con los fondos existentes en fin de Junio, apenas habrá podido hacerse frente á las obligaciones de Julio y Agosto; de los 200 millones nominales de obligaciones de Aduanas emitidas para garantizar los préstamos del Banco, se ha consumido ya una tercera parte próximamente, y habrá de agotarse el resto (poco más de 100 millones efectivos) en brevísimo plazo; es necesario, pues, arbitrar nuevos recursos.

Mientras tanto, bueno es advertir que la cuenta comprende ochocientos cuarenta y siete días; y que no obstante adeudarse siete meses de pagas, van gastados más de 800 millones de pesetas (á millon diario).

Los gastos reservados de que habla la cuenta, se refieren solo á los que se causan en España. Los de las legaciones y consulados de América se abonan por las Cajas de Cuba, importando estos gastos, hasta fin de Diciembre, dos millones de pesetas.

En la Península se había abonado otro millon de pesetas próximamente.

De modo que solo para gastos reservados del ministerio de Estado, hemos invertido en el mencionado período nada menos que tres millones de pesetas.

Y todavía, si los resultados hubieran correspondido al esfuerzo! Pero es el caso que en lo público y en lo privado se derrochan los millones sin fruto y sin resultado.

### SU SANTIDAD

En el Gobierno civil se dijo anoche que el gobierno había recibido un telegrama del Sr. Merry del Val, participando que Su Santidad había resuelto el conflicto entre el gobierno español y el Obispo de Palma, anulando los efectos espirituales de la excomunión lanzada contra el señor ministro de Hacienda por aquel prelado, á condición de que se restituya el expediente sobre los bienes del santuario de Lluçá al estado que tenía cuando se inició, y se observen en él con toda minuciosidad los trámites y disposiciones legales de las leyes de España y el Concordato con la Santa Sede.

### PERFILES DE LA CRISIS

El ministro de Estado comunicó anoche á los representantes de España en el extranjero el planteamiento de la crisis; el de la Guerra, á los comandantes generales de ejército y autoridades militares de las provincias; el de Marina á los capitanes generales de los departamentos marítimos; el de Gobernación, á los gobernadores de las provincias, y el de Ultramar, á los gobernadores generales de Filipinas, Cuba y Puerto Rico.

Parece que por la mayordomía mayor del Palacio se dirigieron ayer tarde telegramas á los Sres. Sagasta y Martínez Campos rogándoles regresen á Madrid. También serán consultados los señores Pidal, Eláizayen, Montero Ríos, Vega de Armijo, Silvela y el general Blanco.

El Sr. Ugarte, subsecretario de la Presidencia del Consejo, presentó anoche mismo su dimisión al general Azcárraga.

Dice El Imparcial que al presentarse anoche en Palacio el general Azcárraga, la Reina aceptó en el acto la dimisión.

Encargó al general Azcárraga que interinamente resolviera la crisis continuara el despacho de los asuntos urgentes, y luego añado:

«No pocos ministeriales atribuyen lo sucedido á falta de energía del general Azcárraga, que no ha sabido lograr la conciliación con los silvelistas.»

Dice El Tiempo que los que han hablado con el Sr. Romero Robledo lo han encontrado contrariado por lo que ocurre, y aunque no le coga de nuevas, lo lamenta y se vuelve á su retiro.

Y después de esto añade el colega silvelista:

«Una opinión general anoche que la crisis se resolvería, antes de que finalizara la semana, en sentido favorable al partido liberal, y tan generalizada estaba esta creencia, que de ella participaban muy significados ministeriales, y de esa solución se hablaba, como si fuera un hecho, en los centros oficiales y en las tertulias de algunos ministros.»

### REPATRIACION de soldados.

Con motivo del artículo publicado por El Correo acerca de las condiciones en que se viene haciendo la repatriación de soldados enfermos, algunos periódicos han expresado juicios favorables á nuestra opinión; si bien en sentir de personas experimentadas, aún haciendo caso omiso del deseo de los mismos enfermos, que en su ansia de volver á su querida patria, dicen que á los embarcan aunque los echen al agua, corre más peligro un enfermo continuando su convalecencia en aquellos climas tan poco saludables, que haciendo una travesía en buques de excepcionales condiciones, con trato esmeradísimo, como el que les da en los suyos la Compañía Transatlántica, con el anhelo y la esperanza de volver allí donde tienen sus afecciones.

Sería negarse á la evidencia el sostener—añaden estas opiniones—que no están también expuestos á la muerte en el viaje y aun en el mismo suelo patrio; pero esto no será debido sino á su estado de salud, contra el que siendo ya extrema-

do, no puede nada la ciencia ni á bordo ni en España, pero mucho menos en Ultramar.

### LOS ATROPELLOS de Tetuan.

Continúa El Liberal publicando detalles que si se comprueban aunque sea en alguna parte, no comprendemos cómo no se ha mandado ya sumarar á los agentes de policía que han intervenido en el asunto:

«¿De quién nació la idea—pregunta—de realizar una prisión de anarquistas, una batida á los enemigos del orden social? ¿De la policía de Madrid, ó del espadista y atracador Julian del Valle? Cuando en el mes de Agosto estuvo el espadista Julian del Valle en la taberna de la calle de Bravo Murillo preguntándole si quería traspassarla, le dijo también que deseaba conocer el paradero de un tal Palomino.

«Soy empleado del gobierno—añadió—y si encuentro á ese individuo voy á ganarme para un traje. Como se ve, este sugeto se denominaba empleado del gobierno, lo cual hace suponer que obraba en connivencia con dependientes del gobierno ó agentes de la policía.

Ofrece también detalles interesantes la prisión de Casimiro Jareño. En la madrugada del domingo oyó golpes en la puerta, y al preguntar quién era le contestaron:

—¡Abra Vd., que buena cuenta le tiene!

—¿Pero quién es?

—Soy Isidoro (el sereno) y la autoridad. Entonces salió Casimiro, y al levantar la trampa de hierro oyó una voz que le gritaba:

—¡Dése Vd. preso!

Y allí quedó preso Casimiro Jareño, ocurriendo detalles que no son para describir.

Y se lo trajeron á Madrid, y allí quedaron en la taberna cuatro sugetos de la policía, que se comieron todas las tortillas que había en el escaparate.»

Publica también El Liberal una carta del subdito italiano vecindado en Tetuan, N. Rossinelli, quien, al hablar de su prisión en un calabozo del Gobierno civil, por espacio de muchas horas, sin que le dieran de comer ni de beber, añade que ha dirigido la consiguiente protesta al embajador de su nación.

### Cuba y un arbitraje.

Paris 29.—El Diario de los Debates, tratando de la cuestión de Cuba, expresa la convicción de que el gobierno español, que tiene plena conciencia de sus derechos, aceptará únicamente un arbitraje que se le proponga; pero que no sea impuesto.

Al proceder así España, no solo atenderá sus propios intereses, sino los de las demás naciones europeas, para las cuales la actitud de los Estados Unidos es más incómoda cada día.

El mismo Diario de los Debates celebra la mediación digna y honrada de la nación norteamericana lograda poner término á la guerra de Cuba.—Fabra.

### Weyler y Montoro.

Dice un telegrama de la Habana que publica El Imparcial:

«El general Weyler ha designado al señor Montoro para ocupar la presidencia de la Junta del censo de población.»

### CONTRA EL CZAR

Según telegramas de Moscú, el Czar de Rusia ha corrido peligro durante su estancia en Varsovia.

El complot que se tramó contra su vida tenía verdadera importancia. Para realizar su proyecto los criminales hicieron una mina bajo el suelo de la carrera que seguiría el Czar, pero se descubrieron los trabajos oportunamente y quedaron frustrados los planes.

Han sido arrestadas 120 personas, algunas de las cuales son oficiales de la reserva alemana.

Los albañiles polacos fueron los que avisaron á la policía, evitando con su denuncia el atentado.

### DIPUTACION DE CÓRDOBA

Detalles de su administración. En el hospital Provincial de Córdoba hay un borriquito, que se utiliza para conducir diariamente al establecimiento los artículos necesarios al consumo de los enfermos y del personal.

La comisión provincial, que no ha escatimado las sesiones, como saben nuestros lectores, celebró una sesión única y exclusivamente para acordar la compra de tres fanegas de cebada para el sostenimiento del burro.

Y cuentan que al girar la visita el gobernador al hospital, preguntaba á la superiora de las Hermanas de la Caridad: —¿Sabe usted, hermana, cuánto ha costado á la Diputación la fanega de cebada para el borriquito?

—Quizá á 24 reales—contestó;—porque ya se sabe que á la corporación provincial todo cuesta más caro.

Pues está usted equivocada. Cada fanega vale más de 75 pesetas.

—¡¡¡Setenta y cinco pesetas!!! Jesús, que disparate!

—Cuenta usted, hermana. Para acordar la adquisición de las tres fanegas, se reunieron nueve diputados provinciales, que cobraron por dietas, á razón de 25 pesetas uno, 225 pesetas; dividida esta suma entre las tres fanegas, y añadiendo el justo precio de la cebada, vea usted si no importa la fanega más de 75 pesetas. Y el hecho que nos cuentan y dejamos transcrito, es exacto.

### BANQUETE en el Circulo Liberal.

Celebróse anoche, como miércoles, la comida con que acostumbran á reunirse

semanalmente algunos socios desde que se inauguró el nuevo Circulo.

Los concurrentes á este banquete fueron más numerosos que de ordinario, y á la hora del Champagne brindó eloquentemente el Sr. Aguiñiga por la patria, la Reina, el ejército y el Sr. Sagasta.

Se acordó que á la llegada del Sr. Sagasta, no hubiese, en atención á las circunstancias, la manifestación que se proyectaba.

### LA CUESTION DE CRETA

Paris 30.—Hé aquí el telegrama que los notables musulmanes de Creta han dirigido á las potencias:

«Nuestra situación es insoportable. Se acerca el invierno y nos encontramos 40.000 familias sin asilo, casi desnudas, faltas de todo, viviendo únicamente de 100 gramos de harina que la caridad musulmana nos concede cada día.

Nuestros paisanos cristianos continúan incendiando los olivares; pronto no quedará ni un árbol en la isla.

A pesar del cordon que nos rodea, los cristianos se van apoderando del poco ganado que queda.

La época de la sementera comienza en Octubre. Si no regresamos á nuestras casas, ¡qué haremos para poder vivir hasta la próxima estación?

Más de un millon lleva gastado la caridad pública, y no tenemos seguridad de que pueda sostenernos un mes más.

Somos también criaturas de Dios. En nombre de la humanidad os rogamos que deis oídos á nuestro último grito de angustia y que pongais término á nuestra situación desesperada.—Fabra.

### Redenciones á metálico.

PRÓRROGA. Atendiendo á las peticiones dirigidas al ministro de la Guerra, en las cuales se exponía la conveniencia de que se concediese á los mozos del actual reemplazo una prórroga para poder redimirse á metálico, la Gaceta publica hoy una real orden del ministerio de la Guerra prorrogando hasta el día 30 de Octubre próximo el plazo para la redención á metálico que concede la ley de Reclutamiento y Reemplazo vigente.

### La Bolsa y la crisis.

Paris 30.—Anoche se recibieron los telegramas de Madrid dando cuenta de la crisis.

Como la mayor parte de los periódicos de Paris entran en prensa muy temprano, no han tenido tiempo de hacer comentarios sobre este suceso.

Se cree que en la Bolsa de hoy producirá gran efecto la noticia, por coincidir con la liquidación, y sobre todo con la contestación de primas, dadas las muchas operaciones realizadas al descubier-

### Por telégrafo.

### Exterior.

El conde de Sallent y el Obispo de Mallorca. Palma 29.—El Heraldo de las Baleares publica hoy la anunciada carta del conde de Sallent, jefe de los conservadores mallorquines. Dice en ella que no ha protestado contra la conducta del ministro de Hacienda, porque, sintiendo todo lo ocurrido, no puede de ningún modo prestar su aprobación á la circular del Obispo, quien tiene medios sobrados dentro de las leyes para obtener justicia sin recurrir á la protesta.

Se ha hecho circular el rumor de que el prelado ha dicho á sus amigos que cualquiera que sea la solución que se dé al asunto del Lluçá, desea vivamente ser trasladado á otra diócesis más tranquila que ésta; pero semejante noticia exige confirmación.

En el santuario del Lluçá se encuentra el ingeniero jefe de Montes de la provincia, llegado expresamente para justipreciar las talas verificadas los años últimos en aquellos montes.

La Diputación provincial, por iniciativa de la Asociación de la Prensa, ha acordado adquirir la antigua Casa Consular, que iba á venderse por la Hacienda.

M. Faure. Paris 29.—El presidente de la República, Sr. Faure, ha salido en la mañana de hoy para Rambouillet.

La fiebre amarilla. Nueva York 29.—Según noticias de Nueva Orleans, la fiebre amarilla continúa en aumento, habiendo ocurrido 19 nuevas invasiones y dos fallecimientos.

En Mobile, 10 casos y una defunción. El gobernador de Egipto. Londres 29.—Informes de Suakin (Egipto), dicen que el gobernador de aquella región ha salido de Massuah para Kassala.

Roma 29.—Créese que el viaje del gobernador de Suakin (Egipto) se halla motivado por un acuerdo á que se ha llegado entre los gobiernos inglés é italiano, ante la eventualidad de que esta última nación avance á Kassala.

Crisis. Atenas 29.—Tiénese por inevitable una crisis ministerial, así que el gobierno presente á la Cámara el tratado de paz con Turquía.

Nuevo acorazado. Roma 29.—En la mañana de hoy, y presenciado el acto por los príncipes de Nápoles, ha sido botado al agua en Castellamare el nuevo acorazado italiano Emanuele Filiberto.

Los indicados príncipes fueron objeto de aclamaciones por parte de la muchedumbre.

Amnistía. Constantinopla 29.—El Sultán ha ratificado el anexo á los preliminares de paz relativo á la amnistía.

Sabide es que en los primeros momen-

tos el monarca turco había presentado algunas reservas respecto al particular.

Viaje régio. Darmstadt 29.—La Gaceta de Darmstadt anuncia que los soberanos de Rusia llegarán á esta población el día 2 del próximo Octubre, acompañados de sus dos hijas.

Pésame. Berlin 29.—El agregado naval de la embajada de Francia en esta capital, ha expresado al ministro de Marina y al almirante comandante de la escuadra alemana, en nombre del Sr. Faure y el ministro Hanotaux, su pésame por la muerte del duque de Mecklemburgo en el naufragio del torpedero que mandaba.—Fabra.

Barcos extranjeros. Gibraltar 29.—Con rumbo á Inglaterra ha zarpede el crucero norteamericano San Francisco. Los acorazados ingleses Blake y Hermione zarparán para Palma, y procedente de Tánger ha llegado el crucero italiano Lombardia.

Buque encallado. Paris 30.—Un despacho de Marsella anuncia que el vapor correo francés Taurus ha encallado en los arrecifes de las Médas, al Este de Pourquerol, á consecuencia de una niebla muy densa.

Los pasajeros han sido salvados por otro vapor de la misma compañía.

Las condecoraciones. Paris 30.—Se ha dado orden á los fiscales que persigan á las personas que usen condecoraciones extranjeras sin haber obtenido la debida autorización, y á los que lleven órdenes extranjeras cuyo color se confunda con la Legión de Honor, sin llevar en la cinta una cruz de un diámetro á lo menos igual al de la roseta ó á la anchura de la cinta correspondiente á la orden extranjera para evitar confusiones.—Fabra.

### Interior

Salmeron de viaje. Valencia 29.—El viernes llegará D. Nicolás Salmeron, procedente de Sitges, permaneciendo aquí hasta el domingo.

Aprovechando su estancia el Comité de fusión republicana organizará el sábado un meeting.

Desertores franceses. Valencia 29.—Han resultado desertores de ejército francés los cuatro hombres de la partida de Castellon que fueron inducidos á la intención proyectada por dos españoles.

La Guardia civil persigue á éstos, que son hijos del país.

Centro Católico Obrero. Cádiz 29.—Brillante ha resultado la velada celebrada en el Centro Católico Obrero de esta ciudad. El Dr. D. Ramon Ventura pronunció el discurso de apertura y algunos socios leyeron poesías.

Dos desgracias. Palma 29.—Ha fallecido un vecino de Benisalem, después de comer uvas, y su hijo se halla grave.

Un cazador dejó la escopeta apoyada en el quicio de una puerta, y cayendo el arma, se disparó con tan mala fortuna, que los proyectiles hirieron á una joven en la cabeza.

La dinamita en Orense. Orense 29.—Se espera descubrir á los autores del atentado contra la marquesa de Leis.

En la cárcel están incomunicados el mayordomo, las criadas y una mujer que estuvo con ellas la noche de la voladura del archivo.

Se cree que el móvil fué el robo, porque de casa de la marquesa han desaparecido 40.000 pesetas.

### La "Gaceta,"

La de hoy no contiene más disposición de interés que la real orden de Guerra prorrogando las redenciones á metálico, que por separado publicamos.

### LOTERIA NACIONAL.

Sorteo verificado hoy. PREMIOS MAYORES.

PREMIOS	PESETAS	PUEBLOS
34858	100000	Madrid.
43592	40000	Barcelona.
29490	20000	Granada.
23875	10000	Valencia.
23945	5000	Madrid.

Premiados con 1.000 pesetas.

14045	17090	3450	30057	4231	31116
47147	6218	32192	7543	17395	44881
9707	8538	4668	29094	47142	16288
21972	36487	40307	40094	23126	10466
11811	23586	32172	11026	40001	7466
13040	30677	5116	21094	44878	13153
36827	7276	47199	6447	36115	

### A la casta Susana.

A vos, señoras, célebre en Judea, por ser del rico Yoskim esposa, y brillar tan discreta como hermosa entre la alta sociedad hebrea, un par de viejos, gente mala y fea, que os sorprende en el baño ruborosa, con vil calumnia, haciendo la forzosa, os brindan á lujuria que chochea.

Obligada á escoger entre dos males, á la calumnia vil debéis el cuello, antes que acariciar jetsa bardales.

Mas ¡qué hiciérais, y en duda tal me si en vez de ser dos viejos carcamales, fuera un solo galán, jóven y bello!

Gonzalo Cerrajería.

### AL MENUDEO

El viajero M. Gandeaux en la Sociedad Geográfica.

M. Gandeaux, el teniente de artillería del ejército francés, que ha dado la vuelta al mundo á pié y sin dinero, dió anoche su anunciada conferencia en la Sociedad Geográfica de Madrid.

Expuso el disertante las impresiones y notas recogidas sobre el terreno del estado actual del Imperio marroquí, y principalmente de las tribus que pueblan la zona oriental de este Imperio, al Oeste de la Argelia y al Sur del litoral del Mediterráneo, é hizo algunas apreciaciones oportunas. El orador fué aplaudido.

Presidió la sesión el Sr. Coello que, en nombre de la Sociedad, felicitó por el éxito de su arriesgada expedición al animoso viajero.

Carlistas y explosivos. Los carlistas niegan rotundamente que amigos suyos hayan formado sociedad alguna para explotar el negocio de la fabricación de explosivos en Andorra.

Choque entre caza-torpederos. Telegrafian de Lóndres que los caza-torpederos Lynx y Thrasher, que estaban maniobrando cerca de Fowey, en las aguas de Cornualles, encallaron ayer por efecto de la bruma.

El primero había varado cuando el segundo chocó con él y le impulsó hacia las rocas.

Entonces se produjo una explosión en la caldera del Thrasher, y el agua hirviendo cayó sobre cuatro tripulantes. Los cuatro murieron.

Los concejales socialistas de Bilbao. Los socialistas de Bilbao, á quienes por real decreto del ministerio de la Gobernación se negó la capacidad para formar parte del Ayuntamiento de aquella población, han interpuesto ya recurso contencioso administrativo contra la citada disposición.

Al escrito presentado ha recaído ya providencia, teniendo por interpuesto el recurso y mandando reclamar al expediente gubernativo.

Dice La Correspondencia: «A las tres de la madrugada, y en uno de los cafés de más fama de Madrid, ha ocurrido hoy un lamentable incidente entre el viajero francés M. Gandeaux y el hijo de un escritor muy conocido de Madrid.

Amigos de uno y otro pareció que tienen el encargo de arreglar este desagradable asunto.»

Una duda nos asalta al leer esta noticia. ¿No había dado orden el gobernador de que estos establecimientos se cerrasen á las dos?

La señora de Muro. Esta madrugada ha fallecido en Valladolid la señora del ex-ministro republicano, Sr. Muro.

Era una señora muy bondadosa y muy apreciada por sus virtudes. Enviarnos nuestro pésame al Sr. Muro y á su apreciable familia.

El juego en los frontones. Una comisión de jugadores de los frontones ha visitado al señor vizconde de Iruete en súplica de que se apruebe el reglamento presentado respecto á los corredores.

Se ha vuelto á encargarse de la dirección general de Administración local el señor Bugallal.

Viaje á Cuba. Dicese que si se resuelve la crisis en sentido liberal y tiene que dimitir su cargo, el Sr. Sanchez Toca irá á Cuba (donde tiene algunos intereses), en la época próximamente en que emprenda su viaje el Sr. Canalejas.

Multas. Son muchas las casas de huéspedes y posadas á las que se ha impuesto 25 pesetas de multa por no pagar diariamente á las delegaciones el parte del movimiento de viajeros.

El Museo de Pinturas. Desde el día 3 del próximo Octubre, las horas para visitar los domingos el Museo Nacional de Pintura y Escultura serán desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

El Sr. Maura. En el expreso de Santander ha llegado esta mañana á Madrid nuestro distinguido amigo el ex-ministro de Gracia y Justicia D. Antonio Maura.

De regreso. En estos días han regresado á Madrid la duquesa viuda de Nobejas y su hija, la actual poseedora de este título; los marqueses de San Miguel de Aguayo; las marquesas de Almaguer, Setomayor y viuda de Benamejías; la condesa de Cheltes, el ex-senador del reino Sr. Canalejas y Casas, el general Bascarán y su hija Pilar, el marqués de San Carlos, el señor Groizard y familia, los señores de Rolland, los duques de Medina de Rioseco, D. Ramon Carassa y D. Agustín Aguirre y su familia.

Suicidio. Un zapatero de cincuenta y dos años de edad, llamado Francisco Ostras Fato-so, se suicidó ayer, arrojándose por una de las esquinas del Viaducto de la calle de Segovia.

Falleció al poco rato de ingresar en la Casa de Socorro del distrito.

### LOS TEATROS

Princesa. La empresa de este teatro nos suplica hagamos constar que, no obstante el grandísimo éxito obtenido por el sainete Comediantes y toreros ó La Vicaría, la noche de su estreno y consecutivas representaciones, teniendo presente la predilección que muestra el público distinguido por las funciones de tarde, ha dispuesto poner en escena dicho sainete el próximo domingo por la tarde, así como la preciosa comedia Batalla de damas, que tan celebrada fué la noche de la inauguración y en la que tantos aplausos obtienen la señora Tubau y demás artistas que toman parte en la obra.

Parish. Mañana, 1.º de Octubre, se verificará en este teatro, como ya hemos dicho, la inauguración de la temporada.

La presentación de la compañía se efectuará en dos funciones.

Mañana se pondrá en escena La tempestad, tomando parte en la interpretación la señora Fabra, la señorita Ruitort,

Y los Sres. Berges, Soler, Navarro y Gamero. Y el sábado se cantará la ópera Marina por la señorita Landy, y los señores Casañas, Querol y Valentin Gonzalez.

Ayer dió principio en el régio coliseo la renovación del abono, y con este motivo estuvo concurridísima la contaduría de aquel teatro.

Mañana se verificará el estreno del sainete en verso, original de un autor muy aplaudido, titulado El queso.

El próximo sábado se verificará en este teatro el debut de la primera tiple señorita doña Concepcion Segura, con las aplaudidas obras El padrino de El Nene y El ángel caído, que se representarán en segunda y cuarta seccion.

En este mismo teatro el domingo por la tarde se verificará la representación de las aplaudidas obras Retolodron, Los aparecidos y El padrino de El Nene.

Para ambas funciones se despachan billetes en contaduría.

Hé aquí la lista de la compañía para la temporada próxima.

Director, D. Manuel Nieto.

Directores artísticos, D. Guillermo Perin y D. Miguel de Palacios. Actrices: Alba, doña Leocadia.—Alonso, Florentina.—Alvarez, Eloisa.—Ballesteros, Dolores.—Burrillo, Manuela.—Cabrero, Servanda.—Correa, Irene.—F. Molina, Encarnación.—Fuentes, Rosa.—García, Emilia. G. Castela, Julia.—G. Valverde, Dolores.—Hidalgo, Carmen.—Mejía, Carmen.—Miralles, Asunción.—Pérez, Luisa.—Pratel, Matilde.—Segovia, Julia.—Vilero, Dolores.

Actores: Arjona, D. Emilio.—Barnés, Francisco.—Barraycoa, Francisco.—Castro, Julian.—Cabrian, Ramon.—Dieguez, Juan.—Duvál, Emilio.—Frias, José.—García Valero, Vicente.—Guerra, Manuel.—Hidalgo, Ramon.—Jérez, Delfín.—Leyva, Enrique.—Martín, Luis.—Ortas, Casimiro.—Ortas (hijo), Casimiro.—Orta, Manuel.—Pacheco, Rafael.—Riquelme, José.

Cuarenta coristas de ambos sexos. Treinta y seis profesores de orquesta. Maestros concertadores y directores, D. Manuel Nieto, D. Luis Reig y D. Juan Cantó.

Apuñadores, D. Juan Fernandez y don Ezequiel Picazo.

La inauguración de la temporada se verificará el día 8 del próximo mes de Octubre.

Los periodistas en Palacio. Los periodistas lamentan la medida tomada por el jefe de alabarderos, no permitiendo que nadie esté parado en la Puerta del Príncipe.

Si siempre pudiera esto dificultar la información, en las circunstancias actuales se hace esta punto menos que imposible. Creamos que si el objeto que con aquella medida se persigue es no permitir en los pórticos gente extraña, los celadores de la R. al Casa conocen a los periodistas que ordinariamente van a Palacio, y podrían arrojar de allí a las personas que no tuvieran tal carácter.

Los coches de punto. Esta tarde se ha firmado la escritura sobre el concierto de los cocheros, de que ayer dimos cuenta.

Niño ahogado. En el río Manzanares, y próximo al pontón de San Isidro, se ha encontrado esta mañana el cadáver de un niño recién nacido.

Ha regresado a Madrid nuestro estimado amigo el señor marqués de Ibarra.

Visitas al duque de Tetuan. Han conferenciado esta tarde con el duque de Tetuan, en su despacho de la secretaría de Estado, el auditor de la Nunciatura, Sr. Bivons, y el ministro de Ultramar.

paseo, acompañada de las infantas, dirigiéndose a la Casa de Campo, donde se hallaba el Rey. La real familia regresó a Palacio a las cuatro y media.

Segun hemos oído, se trabajó mucho ayer, por la tarde y por la noche, en el ministerio de Hacienda, añadiéndose que el testamento del Sr. Navarro Reverter, cuando se conozca, será famoso.

El señor general Azcárraga no ha concurrido esta tarde a su despacho de la Presidencia.

El Sr. Elduayen ha estado en Palacio a las seis para dar a S. M. su opinión sobre la crisis, como presidente del Senado.

Al salir, a las siete, ha dicho que se había limitado a contestar a las preguntas que le había hecho la Reina, y que en todo caso él no sería solución.

El Sr. Elduayen, antes de ir a Palacio, conferenció detenidamente en el ministerio de la Guerra, con el general Azcárraga.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 30 SEPTIEMBRE 1897, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR. Ultimos precios

Table with columns: Día 29, Día 30, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 4 0/0 exterior, and various bank shares like Banco de España and Banco de San Sebastián.

Cambios sobre el extranjero. PARIS. A la vista, 32'20 por 100 beneficio papel. A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.

LONDRES. A la vista, libra esterlina, 33'29 ptas. A 8 dias vista, idem, 00'00.

ASPECTO DE LA BOLSA. Los fondos en alza bastante acentuada. El movimiento de operaciones ha tenido importancia, porque al pedido indispensable, por dar principio hoy la liquidación general del mes, se ha unido repentinamente la demanda extraordinaria que se ha hecho por espontáneo impulso de los mercados, como el de Barcelona, cuya cotización señala un alza importante con relación al curso de los cambios de ayer.

Desde luego se atribuye este movimiento de los mercados a la cuestión de gobierno, planteada, como generalmente sucede, en un sentido ó en otro, en idénticos casos; lo cual siempre se estima en las Bolsas como cotización previa de las soluciones que se calculan.

Se ha visto bastante animación durante la hora de contratación oficial, siendo el resultado de las operaciones el que se fija en el estado que precede, sobre el cual hacemos las siguientes indicaciones: Ya al comenzar las operaciones del parqué traía el 4 por 100 interior la ventaja de 45 á 50 céntimos, llegando hasta 60 en algunas operaciones á la liquidación general.

El 4 por 100 exterior ha tenido la mejora de 55 céntimos con relación á ayer, quedando su cambio cerca de 82 por 100. La Deuda amortizable ha subido un cuartillo por cierto próximamente.

Las obligaciones del Tesoro 5 por 100 vencimiento fin de año, se han cotizado, sin cupón, á 100'40 y 60 por 100, resultando, por lo tanto, con la mejora de unos céntimos sobre su cotización anterior.

Las de Aduanas han ganado un cuartillo por 100; pues se han cotizado á 96'50 y 96'55.

Las de Filipinas con el cambio de ayer, A las tres y media salió la Reina á

95 por 100; si bien á primera hora tuvieron tambien el cambio de 95'20.

Los billetes de Cuba de 1886 con 10 céntimos más; esto es, de 97'40 á 97'50 por 100.

Los de 1890 en el mismo cambio á 80'50.

Solo en pequeñas cantidades se ha cotizado las acciones del Banco de España á 414'50 y 414 por 100.

Después de la Bolsa. A las cinco.—4 por 100 interior, fin de Octubre, 65'80.

(DE LA AGENCIA FABRA.) Paris 30.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 26'75, 62'81, 62'50, 62'75 y 62'97.—3 por 100 francés, 103'15.

Londres 30.—Exterior español, 62'62. Economía política, por Vidaurte. Sus leyes en la mejor admón. de los intereses públicos y privados. Véase el anuncio

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 15° sobre 0. A las 12 de la tarde, 25° id. A las cuatro, 21° id. La máxima fué de 28° sobre 0. La mínima de 12° id. El barómetro marca 710.—Variable.

Charada.

Ua vez que fui de caza un ave grande maté de un tiro en una tres cuarta, y otro con que la acabé. Como no entiendo de aves, no sé cómo se llamaba, y se la llevó al maestro por si la clasificaba. Bajo una tercieta segunda se hallaba cuando llegué, examinando el CORREO, que es el diario que leo. Después de fijarse mucho dijo era ave de rapina, de fuerte prima segunda, poco usual en su campiña. Luego hablamos de mil cosas, y concluimos de modo que vinimos á tratar de un insecto que es el todo.

L. FERNÁNDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana). SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: CA LEN TU RIEN TO.

Cultos

Santo de mañana.—El Santo Angel Tular de España, San Remigio y San Severo.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Jerónimo, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde completas y reserva.

En las religiosas de San Fernando (Cuatro Caminos) id., el Sr. Corrales. En las religiosas de Góngora hasta á Nuestra Señora de las Mercedes, predicando en la misa el Sr. García Cano; por la tarde termina la novena y será orador el P. Hidalgo. Después de la reserva se hará procesion con la imagen de Nuestra Señora.

En el Carmen continúa la novena de San Satorio, siendo orador el Sr. García Morales.

Cultos al Sagrado Corazon de Jesús. Predicarán: En San José, el Sr. Gonzalez Reyes. En el Olivar, el Sr. Calero. En la Concepcion, el señor cura. En Santa Bárbara, el señor cura. En las Salesas, el P. Fita.

En la parroquia del Carmen, el señor Megino. En la capilla de la V. O. T. de San Francisco, el Sr. Vera.

En San Juan de Dios, Carboneras y en San Fermín, Via-Crucis al anochecer. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Almudena en Santa María, la Blanca en San Sebastian ó la del Consuelo en San Luis.

Espectáculos para mañana

PRINCESA.—Turno 2.º.—A las 8 1/2.—Magda (estreno).—Comediantes y toreros ó La vicaría.

MODERNO.—4.º de abono.—T. par.—A las 8 1/2.—Sonámbula.—Cavallería rústica.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—De vuelta del Vivero.—A las 9 1/2.—Los descamisados.—A las 10 1/2.—La viejecita.—A las 12.—Retolodron.

LARA.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—Caza de novios.—A las 9 1/2.—El queso (estreno).—A las 10 1/2.—La monja descalza.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 1/2.—Aguas, azucarillos y aguardiente.—A las 9 1/2.—Fotografías animadas.—A las 10 1/2.—Los aparecidos.—A las 12.—La marcha de Cádiz.

PARISH.—A las 8 1/2.—Inauguración.—La tempestad.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 9 1/2.—Los tenderos (estreno).—A las 10 1/2.—El pobre diablo.—A las 11 3/4.—El cabo primero.

ROMEA.—A las 8 3/4.—La primera vara.—A las 9 3/4.—El monaguillo.—A las 10 3/4.—Charivari.—A las 11 3/4.—La primera vara.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—De 9 de la mañana á 7 de la tarde.—Tribu Aschantis, nunca vista en esta corte.—Copa por señorías.—Tiro de pistola, café y otros recreos.—A las 12 de la mañana y á las 6 1/2 de la tarde verificarán sus comedias.—De 2 á 6, banda.—Entrada, una peseta.

EDICION DE LA NOCHE

La infantería de marina

EN CUBA. En el ministerio de Marina se ha recibido el siguiente telegrama del comandante general del apostadero de la Habana:

«En las operaciones practicadas por el tercer regimiento de infantería de marina de Banes á Bijaru, del 21 de Agosto al 5 del actual, destruyó muchas viviendas enemigas, causó muchas bajas vistas, cogió ocho prisioneros, destruyó una prefectura y un taller de armería, resultando heridos leves los tenientes Juan Sanchez, Manuel Cauto y ocho soldados, y herido grave por fuerte embocada muerte al siguiente día en Holguin el alférez José Moreta, distinguiéndose el capitán Faustino González.—Navarro.»

TRÁMITES DE LA CRISIS

Conferencias.

El duque de Tetuan ha conferenciado hoy con S. M. la Reina, permaneciendo en la regía cámara desde las diez hasta las once menos cuarto.

Al salir de Palacio se cruzó el ministro de Estado con el Sr. Cos-Gayon, cambiando breves palabras.

El Sr. Cos-Gayon, á la entrada, manifestó que iba llamado por la Reina y que no sabía otra cosa.

A las doce terminó la conferencia de S. M. con el Sr. Cos-Gayon.

A la salida se mostró reservado con los periodistas, limitándose á decir que S. M. había oído las contestaciones que dió á sus preguntas.

Minutos después llegó á Palacio el general Azcárraga, que como jefe del gobierno dimisionario, es el único que despacha con S. M.

Varios de los porteros de los ministerios, entre otros los de Hacienda y Marina, han llevado á Palacio cartera, siendo de presumir que éstas contuvieran la dimisión por escrito de todos los ministros.

Mañana es esperado en Madrid el general Martinez Campos.

LA CONSABIDA ESTADÍSTICA

Muertos y heridos

Habana 29 de Septiembre.—Madrid 30. Capitan general á ministro Guerra: Novedades desde mi parte del día 24:

En Cuba, en reconocimiento desde Piedra, tuvo enemigo dos muertos; nuestras fuerzas un herido; recogidos en Ermitaño tres fusiles.

En Manzanillo, batallon San Fernando en Cayo Jutía hizo nueve bajas.

En Villas, muertos al enemigo en loma Banao, dos; en Cartagena, uno; en Guayos, cinco; en Coregito, tres; en Horquitas, uno; cogidos cuatro prisioneros, 16 armas y 21 caballos; la columna dos heridos.

Presentados 25 armados y 25 sin armas. En Matanzas, muertos al enemigo en Deseada, uno; en Paso Seco, tres; en Juguettillo, uno; en ingenio San Antonio, cuatro; en Mirabal, uno; en Manjuana, seis; en potrero Manuel Gonzalez, tres; en La Juca, siete; en montaña Prendes, ocho; en Loto Zamora, uno; en Esperanza, uno; en Cayo B rnarde, uno; en montes Rincon, uno; en Santa Bárbara, tres; cogidas 40 armas y dos caballos; los nuestros un muerto y siete heridos.

Presentados: 19 armados y 46 sin armas. En Habana, muertos al enemigo en Pinales, uno; en Navío, dos; en Casimba, uno; en Sirena, uno; en monte Pasito Hernandez, dos; en monte Segundo, cuatro; en loma Molins, dos; en boca Leon, uno; en monte Torrens, uno; en Menocal, tres; cogidas 18 armas y 15 caballos.

Presentados: 14 armados y 24 sin armas. En Pinar, muertos al enemigo en San Roque, cuatro; en Palmerola, dos; en Guare, uno; en Mangas, cuatro; en Chipia, dos; en San Juan, uno; en Marisco Reperon, dos; en San Francisco, seis; cogidos un prisionero, 11 armas y seis caballos; los nuestros dos heridos. Presentados, armados ocho y sin armas 30.—Weyler.

Telegramas de la tarde

(DE LA AGENCIA FABRA.) Disolución de una sociedad.

Paris 30.—Las autoridades italianas han declarado disuelta una asociación mazziniana revolucionaria de Liorna. La

junta directiva ha sido entregada á los tribunales por conspiracion contra los poderes del Estado.

El Lord Corregidor. Londres 30.—El coronel Davis reemplazará á Mr. Faudóis en el importante cargo de Lord Corregidor de Londres.—Fabra.

LA BOLSA DE PARÍS

Alza en los valores españoles. Paris 30.—El corro del exterior español se presenta muy animado. Las primeras cotizaciones se hacen con un alza de un entero con relación á ayer; pierde luego dicho valor 25 céntimos para subir tres ptes medio por ciento más.

A las dos de la tarde el exterior había subido, por lo tanto, un entero y 25 céntimos con relación á la clausura anterior.

El cambio de contestación á las primas ha sido de 62'75.

Los telegramas de Londres anuncian tambien un alza de más de un entero en el exterior español.

La renta francesa se ha cotizado próximamente al mismo cambio de ayer.—Fabra.

Los informes del «Figaro»

y la cuestion de Cuba. Paris 30.—El periódico el Figaro se expresa hoy en estos términos:

«Nuestras informaciones personales confirman que es irrevocable la decision de Alemania y Austria de sostener á España contra las ingerencias de los Estados Unidos en la cuestion de Cuba.»

Añade que es probable que esto produzca el efecto de una advertencia saludable en Washington.

En caso contrario, las simpatías de Francia serian por completo para España, la cual tiene á su favor el derecho, la lealtad y el heroísmo.—Fabra.

LA POLÍTICA EN AUSTRIA

Paris 30.—La prensa austriaca consagra sus trabajos preferentes á la situación parlamentaria, con motivo del reciente duelo del jefe del gabinete. Aun los adversarios más resueltos de este género de soluciones estiman que la conducta del conde Badieni ha sido correcta, en lo que al honor personal se refiere; pero no ha desarmado á las oposiciones.

Los periódicos checos y polacos elogian al jefe del ministerio y creen que su actitud enérgica contribuirá á que los obstruccionistas parlamentarios cojeen en su actitud.

El conde Badieni no cesa de recibir manifestaciones de alta simpatía de las mesas de las Cámaras y representaciones de todas las fuerzas vivas del país.—Fabra.

La escuadra en Cádiz.

Impresiones sobre la crisis. Cádiz 30 (10'10 m.). Ha zarpado el Destructor para la costa africana.

El almirante Sr. Bermejo ha dado órdenes suspendiendo la salida de la escuadra.

Créese que esta medida se relaciona con las noticias de la crisis ministerial. Es opinión unánime que será llamado al poder el partido liberal.

El domicilio del jefe de los liberales está concurridísimo.—Mencheta.

El último vapor de Filipinas

Fallecidos en el viaje.—Malas impresiones. Barcelona 30 (12'50 tarde). Procedente de Manila ha llegado el vapor Isla de Mindanao, que conduce 510 pasajeros.

En la travesía han fallecido los padres jesuitas Felipe Songues y José Vilaclara, el pasajero Alejo Casanova y 23 soldados.

Casi todos los enfermos vienen en un estado lastimoso. El desembarque ha producido triste impresion.

La Cruz Roja les ha socorrido, llevando algunos al Sanatorio. Otros han sido conducidos al hospital Militar. Todos los pasajeros traen muy malas impresiones de la guerra. Esta se reduce por momentos. El alza de los cambios tiene muy disgustados á los jefes y oficiales.—Mencheta.

Balance del Dia

Escusado será decir que los políticos y otra mucha gente sin filiacion de partido determinado, muestran gran curiosidad por conocer el resultado de la crisis, que ayer se hizo pública.

Los indicios hasta ahora son de que ha de seguir desconocida por un espacio de tiempo determinado, si quiera sea breve, la solución; porque de las personas que han de ser consultadas, se encuentran fuera de Madrid el Sr. Sagasta, el general Martinez Campos, el Sr. Montero Rios y el Sr. Pidal.

Del Sr. Pidal se dijo en las primeras horas de la mañana que había llegado; pero esta noticia no es exacta. Se le espera mañana.

Los Sres. Martinez Campos y Montero Rios, si han sido invitados á venir á Madrid, no podrán llegar el primero hasta mañana y el segundo hasta pasado.

El Sr. Sagasta no llegará hasta mañana por la tarde; pero por si llegaba hoy han bajado á la estacion algunos ex-ministros y otros amigos del jefe del partido liberal.

En los círculos políticos se ha comentado bastante la visita á Palacio de los señores duque de Tetuan y Cos-Gayon, verificada esta mañana, por suponerse que las opiniones ya expresadas por el general Azcárraga eran la suma total del pensamiento del gabinete dimisionario.

De la conferencia del duque de Tetuan, mientras unos la niegan, otros dicen que ha tenido únicamente por objeto dar cuenta á S. M. de algunos telegramas.

Y en cuanto á la del Sr. Cos-Gayon, los ministeriales dicen que su majestad ha deseado conocer la opinión este ministro, como jefe de la mayoría, aunque más propio habría sido decir como subyefe, porque el jefe verdadero es siempre el presidente del Consejo.

Como puede verse en el telegrama de Barcelona, que publicamos por separado, los pasajeros del Isla de Mindanao, que hoy ha llegado á dicho puerto, traen impresiones muy pesimistas de la guerra y de la situación económica en el Archipiélago.

Ha llamado la atención que La Correspondencia haya dicho, reseñando el breve Consejo de ayer en la Presidencia, que el duque de Tetuan manifestó que aun teniendo medios para seguir en el poder el partido conservador, á falta del Sr. Cánovas imponía la cuestion de confianza.

Pero, si esto es así, no se explica cómo esta cuestion no se planteó al día siguiente de la muerte del señor Cánovas.

Las cotizaciones de las Bolsas de París y de Londres han venido hoy con alza importante en los valores españoles, corriente que ha influido de un modo favorable en la contratación de Madrid.

Los bolsistas atribuyen esta alza á la creencia en el extranjero y en España de la entrada de los liberales en el poder.

A las tres y media salió la Reina á

Sangre Pura es la fuente de buena salud. La Zarparrilla del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito, Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llevadera la Vida...

La Zarparrilla del Dr. Ayer

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer.

ECONOMIA POLITICA

por D. Clemente Vidaurre y Orusta, catedrático de la misma asignatura. Importantisima para abogados, politicos, jefes de familia, comerciantes e industriales.

EBANISTERIA Y TAPICERIA. CONSTRUCCION ELEGANTE de toda clase de muebles. Especialidad en juegos de alocba, comedores, despachos y gabinetes a precios económicos.

Oposiciones al Notariado

Academia preparatoria teórico-práctica dirigida por el Notario de Madrid D. Juan G. Ocampo y Becerra, y por el abogado D. Juan García Nieto.

Guía Comercial de Madrid PARA 1897

Premiada con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1884 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, con el Gran Diploma de Honor en la Exposición Internacional de Madrid 1890...

LOS GRANDES ESPECIFICOS DEL DR. AUDET

Pildoras antisépticas.—Gran remedio! Curan los estorcos crónicos del pecho y la tisis pulmonar. Gálicina la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS

Table with 2 columns: Tarifa and Precio. Lists various telephone services and their annual subscription rates.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Línea de Filipinas. Con escalas en Port Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones a Kurahee y Buhire (Golfo Pérsico).

Línea de Buenos-Aires. Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella.

Línea de Fernando Poo. Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

SERVICIOS DE AFRICA

Línea de Marruecos. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER. El vapor JOAQUIN DEL PIRLAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes.

Aviso importante. La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encargará a los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

IBARRA Y COMPANIA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES.



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos. La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

Guía para INGRESAR EN ADUANAS

Contiene exámenes, oposiciones, programas, textos, sencillos, destinos, ascensos, uniformes, deberes, jubilaciones, etcétera. Se vende a 2 ptas.

Se alquilan

buenos cuartos interiores de 10 a 18 pesetas.—Princesa, 59.

FONDA DEL COMERCIO

ALCALA, 1, MADRID. Hospedaje con todo servicio, de 5 a 7 pesetas.

Pérdida

ayer tarde de un reloj, desde la calle de Argensola a la de Olózaga por Recoletos. Es un recuerdo. Se darán señas y gratificación, Argensola, 2, 4.ª izqda.

TORTAS DE SANTA CRUZ

Empieza su venta el día 30.

CHOCOLATES HIÉNICOS DE LOS RR. PADRES BENEDICTINOS

Reconocidos como los mejores en todos los mercados por su ABSOLUTA PUREZA y delicioso paladar.

PROFESOR

Se dan lecciones de Ciencias y Letras a domicilio o en su casa. Precios económicos.—Calle de Argensola, 2, 4.ª

PAGO DE CUPONES DE TODO VENCIMIENTO. SEREA-LIZAN

con prontitud y reserva toda clase de operaciones de crédito cuya garantía convenga.—COMPA de censos en Madrid.—HABILITACION de clases pasivas y gestion de toda clase de negocios.—Marqués de Leganés, 7, D.º 9 a 2.

SOLUCION COIRRE

El mas poderoso remedio que interviene en todos los casos de...

Sept. 30, FOLLETON DE EL CORREO (F. 55)

LAS LOBAS DE MACHECUL POR Alejandro Dumas

galantería Petit-Pierre—que vuestra hospitalidad será mucho más preciosa ejercida por tan graciosos intermediarios. —¡Qué sé yo!—contestó el marqués como dudando—no digo que en otras circunstancias no fuesen capaces de distraer con algún ameno pasatiempo a los huéspedes del castillo, pues Berta sabe acorralar al jabali como el primer cazador y Mary no tiene rival en la caza de la becada; mas ahora solo pueden ofreceros distracciones de género más sosegado, y por cierto que exceptuando alguna habilidad en el whist, ni las creo muy aptas para hacer los honores de un salón: de modo que no nos queda otro recurso que pasar las veladas junto a los tizones, a los cuales empujé con el pie como para demostrar que su cólera no estaba aun aplacada.

según el distinguido nombre que llevan, y también porque me holgaría mucho de que se encontraran en ella. Sonrojé el marqués de Souday a su vez de haber rubricado a su huésped, comprendiendo que casi sin quererlo había faltado al incógnito que éste deseaba conservar, y su exquisita cortesía le reprimió esta falta. Petit-Pierre continuó: —Os decía, señor marqués, cuando estas señoritas me han hecho el honor de presentarme a vos que opinábais por un levantamiento inmediato. —¡Pardiez! lo confieso, pues parece que sois de los nuestros, caballero. Petit-Pierre hizo un ademán afirmativo. —Sí—prosiguió el marqués—opino por un pronto levantamiento; pero, por más que yo diga y haga, no escucharán al viejo hidalgo curtido por el fuego terrible de la Vendée de 1793 a 97, sino a esa cáfila de charlatanes, de abogados sin pleitos, de almirantes patimetros, que temen ensuciar el vestido echándose entre los matorrales o pillar un constipado acostándose al raso, de imbéciles, de gallinas, de... He dicho. Y el marqués daba fuertes tirones a los tizones, que se venaban arrojándole a las botas millares de chispas. —Papá—dijo Mary en voz baja notando que Petit-Pierre se sonreía—papá calmaos. —No—contestó enfurecido el anciano—no quiero calmarme. Todo estaba preparado, y Juan Oullier me había dicho que nuestra división hervía de entusiasmo, mientras que ahora debemos esperar hasta Dios sabe cuándo. —¡Paciencia, señor marqués!—repuso Petit-Pierre—ya llegará la hora, perdonado.

—Paciencia, paciencia!—replicó el de Souday encogiendo de hombros—a vos os cuesta muy poco decirlo, porque sois mozo y os queda tiempo; mas yo no sé si Dios me concederá bastante vida para ver desplegada la santa y antigua bandera por la cual tan contento he luchado. Las palabras del anciano conmovieron a Petit-Pierre, quien le preguntó: —Señor marqués, ¿no habéis oído decir como yo que el levantamiento solo se había aplazado por la incertidumbre en que se estaba respecto a la vanidad de la princesa? —¡Y!—exclamó el marqués con airoso acento. No me vengan a mí con tales historias. ¡Creéis por ventura que he olvidado la primera guerra de la Vendée en la cual se nos llevó cinco años engañados con la esperanza de que el rey vendría a esgrimir su espada con sus fieles defensores? ¡Acaso no me encontré en el famoso 2 de Octubre entre los realistas que esperaban al conde de Artois en la playa de Ile Dieu? Así vendrá la princesa en 1832 como el príncipe en 1796; mas eso no ha de privarme de morir por su causa. —Señor marqués de Souday—contestó Petit-Pierre profundamente conmovido—os juro que la duquesa de Barry habría venido a Francia aunque solo hubiese ido en una cáscara de nuez, a fin de tomar cumplida venganza bajo la bandera que tan valerosamente tremoló en otro tiempo el bravo Charratte; os juro que vendrá, si no a vencer con ella, a morir bajo sus pliegues con los denodados campeones de su hijo. Atónito y confuso el marqués de Souday ante la energía de su acento, y aun más de que un aldeanillo de diez y seis años profiriese con tanta entereza semejantes expresiones, preguntó: —¿Quién sois para hablar así de las intenciones de su Alteza Real?

—Paréceme, señor marqués de Souday, que cuando vuestras hijas han tenido la amabilidad de presentarme a vos, os han dicho mi nombre. —Es cierto—contestó desconcertado el marqués—dispensad. Sin embargo—añadió tomándole por el hijo de un gran personaje.—¿Sería indiscreto preguntaros vuestra opinión acerca de la oportunidad del alzamiento? A pesar de vuestros pocos años veo en vos tanta cordura y resolución, que me alegraría de saberlo. —No trataré de ocultaros mis ideas, pues a lo que vos no difieren mucho de las vuestras. —De veras! —Mi opinión, si me es lícito manifestar una.... —Si por cierto, que al lado de los mentecatos caballeros que he oído esta noche, os considero como uno de los siete sábios de Grecia. —Hágasme sobrado favor, señor marqués. Por mi parte, creo que ha sido una verdadera desgracia que no hayamos podido iniciar la revuelta en la noche del 13 al 14 de Mayo, como al principio se había concertado. —¿Qué tal? ¿No lo decía yo? Y en qué razones os fundáis para sostenerlo? Veamos. —Me fundó en que los soldados están en las aldeas desmembrados en sus alojamientos, siendo por lo tanto muy fácil sorprenderles y desarmarlos aprovechando su estupor. —Es muy cierto; pero ahora ya.... —Ahora ya ha cambiado de aspecto la cosa, pues de dos días a esta parte los destacamentos de poca importancia han recibido orden de abandonar sus acantonamientos y estrechar la red de las fuerzas que ocupan el país, no ya en pequeñas partidas, sino por batallones y hasta

por regimientos: de modo que ahora solo podemos alcanzar la victoria derrotando al enemigo en campal batalla. —¡Es incontestable!—exclamó el marqués entusiasmado—lo que siento en el alma es que en las mil y una razones que he expuesto a mis adversarios no he atinado en esa. Y ¿estais bien segura de que las tropas que guardan el país han recibido ya esa orden? —¡Segurísimo caballero—contestó Petit-Pierre con el tono más modesto que pudo. El marqués le miró con asombro y preguntó: —¿Cáspita! Es sensible, muy sensible; pero ¿qué le haremos? Yo creo, amigo mío, y permitidme que os dé este nombre, que lo mejor será esperar, como há poco deciais, que nuestra María Teresa venga a impetrar el auxilio de sus fieles húngaros, y mientras esperamos este día, brindemos alegremente a la salud de su vástago real y de la bandera sin mancha; para esto será preciso que esas señoritas se ocupen en aderezar el almuerzo supliendo la ausencia de Juan Oullier, a quien alguien se ha permitido mandar a Montajgu sin mi anuencia—añadió dirigiendo a sus hijas una mirada algo tan to colérica. —Ese alguien soy yo, contestó Petit-Pierre en tono cortés y con firmeza.—Os suplico que me perdonéis esta libertad en gracia del objeto que la motivó, pues nos convenia mucho saber cómo se encontraban los ánimos de los aldeanos reunidos en la feria de Montajgu. A pesar de su timbre suave y apacible, tenía la voz de Petit-Pierre un acento tan firme sin ser afectado, y una expresión de tanta superioridad, que el marqués al oírlo no se atrevió a replicar, y al evocar el recuerdo de todos los personajes a que

Para pedidos dirigirse a la Sra. Vinda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.